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对 根 本

“不差钱”的姚明

来说，退役后的

生 活 可 以 很 奢

华，也可以很安

逸，可以利用自

己在球场上赚到

的 资 本“ 滚 雪

球”，也可以利用

自己在体坛赢得

的声望做公益。

让我们来设想一

下姚明退役后的

生活。 综合

角色一 篮球老板

谈及未来的职业规划，姚明表示自己

几年前已经开始投资数字音乐网站等。

他坦言自己在投资方面是新手，“我要进

行进修，已经报了名去上一些班。”

姚明表示，自己差不多五六年前就开

始做数字音乐网站——巨鲸音乐网。这

是基于正版数字音乐的新媒体，希望和朋

友一起打造中国最优秀的数字音乐产业

平台。

姚明坦言：“在这方面我是一个新手，

又是从头开始，我要进行进修，已经报了

名去上一些班。”

在回答“会不会推出自己的品牌”时，

姚明笑称：“至于我个人品牌，我也得先从

别人手里拿回来再说，对不对？”

1.还是老板

在 NBA 拿顶薪的姚明早已是上

海男篮的老板，除了当球队老板外，

姚明还在各处投资，姚餐厅、巨鲸音

乐网、健身俱乐部、太阳花酒店都是

姚明的产业，还入股了北京合众思壮

科技股份有限公司，相信退役之后，

姚明在生意场上的时间会更多，改行

当老板是最佳选择。

2.慈善事业

过去三年，姚明已经在中国举办了

两次慈善赛，这应该是姚明在NBA打拼

的一个另类收获，尽管那只是打球之外

的副业。姚明曾说：“到休斯敦打球后，

我经历了很多当地社区的慈善活动，这

给我很新颖的感觉，很多人在一起做

事，而且可以感召更多的人。”

3.技术顾问

以姚明在国人心目中的地位，就

算是直接取代邓华德出任国家队主

帅也一定有无数人赞成，不过这是一

个很冒险的行为，姚明自己也未必愿

意。比起主教练，姚明去做国家队的

技术顾问更加合适，毕竟在NBA打拼

了那么多年，各式各样的战术理念早

就烂熟于胸，给邓华德当个副手，既

能为国家队继续效力，又能延续自己

的篮球生涯，各方看着也高兴，何乐

而不为？

4.当解说员

如果姚明不愿意做教练，当解说

员也是个不错的选择，尽管他的声音

不那么清脆，但以他的号召力足以吸

引球迷聆听，在NBA摸爬滚打差不多

10年，大部分NBA球员都认识，解说

NBA比赛肯定比职业解说员更内行，

只要稍稍练习一下，姚明的解说成就

绝不会低于徐济成。

5.篮球大使

其实姚明早就是中国篮球的象

征，因为姚明的出现，火箭也成为了最

受国人欢迎的篮球队。现在退役了，

姚明不如干脆转型当篮球大使，向中

国宣传美国篮球文化，向美国推荐中

国篮球队员，不管对哪边来说都是利

大于弊，姚明的身份也很适合做这个。

6.家庭生活

姚明也可以选择什么都不做，就

在家陪老婆孩子。远离摄影机和闪

光灯，姚明终于能够安心地过自己的

生活了，比如把姚沁蕾锻炼成明日之

星，或者在家跟叶莉努力造出个“小

姚明”，这对中国篮球的未来一定有

着深远的帮助。

他还可能会做这些事

他的未来 先做学生
终于到了说再见的时候，姚明结束了 9 年 NBA 的征战，今后

姚明再也不会以职业球员身份登上篮球场。与怀念他的青春和

带来的感动相比，他的未来更牵动人心。姚明明确表示年底前要

重新迈入大学校园，重新变成一个“学生”。

姚明终于离开了他深爱的火箭队，但他并不会离开球迷的视野。当你

再见到这个来自东方的大个子的时候，他的角色已经从NBA超级明星变成了上

海大鲨鱼男子篮球俱乐部的专职老板。

姚明在接受采访时虽然说自己非常不舍火箭队，但他内心非常清楚，一个更

大的挑战正在等待着他。姚明说：“我觉得现在好像在反哺一样。我从上海队走

出，来到了火箭队，经过了一番洗礼之后，又重新回到了上海队。”他接着说：“这

种感觉非常美妙，从上海队走出来的我，反过来又将全力投入上海队的建设。”

虽然姚明在打NBA期间已经获得了无数个荣

誉博士和硕士头衔，但这毕竟都是“荣誉”的。眼

下他要重新开始自己的生活，势必会需要一些真

才实学。由此，姚明也有自己下一步的具体规划。

姚明介绍说：“除去打理上海队的一些工作，

我接下来要去读书。”至于哪所学校，姚明说：“我

选择了上海交大，读计算机和金融专业。”

计算机是姚明一直喜欢的东西，虽然

他喜欢玩网游，但却对计算机的软硬件不

太在行，读这个专业也是自己的兴趣爱好。而

读金融专业就不必多说了，他将来会从事有关

金融方面的工作。

角色二 交大学生

角色三 投资网站

智慧


